

# DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.



NUM. 11.536

Suscripción en Córdoba...  
Fuera de Córdoba.....

Por un mes..... 2 Pesetas.  
Por trimestre... 5,50 "  
Por un mes..... 2,50 "  
Por trimestre... 7 "

VIERNES 30 DE DICIEMBRE DE 1887.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXVIII

## LA EXPOSICION UNIVERSAL.

Barcelona 24 Diciembre 1887.  
Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío: Pasó, como pasa todo en el mundo, la ansiedad por conocer las distintas noticias que, con la celeridad del rayo, cruzaban en los últimos días en la Ciudad Condal, referentes á la huelga: hoy apenas preocupa, por considerarla, si no del todo terminada, en las postrimerías de su agonía, y casi no se tiene tiempo para ajustar el precio del pavo que ha de servir para la cena, pesar los indispensables turrones, y hacer, en fin, los preparativos que requieren fiestas tan importantes y celebradas como las de las Pascuas de Navidad. Pero como mas que aficionado á fiestas lo soy á cumplir con mi obligación y por ende á tener á usted al corriente de lo que aquí pasa, esta mañana, apenas despuntaba el día, tomé desde mi casa el camino que conduce á la Exposición, y durante mi paseo por el magnífico Parque, donde está emplazada, hice las siguientes observaciones, que comunico á usted.

El Parque, que es lo que ha de formar la mayor parte de los jardines, es un soberbio paseo, en el que, al par de las plantas europeas, se elevan las mas raras de las especies tropicales. Una magnífica cascada vierte sus aguas desde elevado manantial al elegante estanque, poblado de peces, que les sirve de recipiente, y que desagua en el precioso lago que apenas se descubre escondido entre el follaje de miles de plantas de todos los tamaños que cubren sus orillas y prestan sombra y frescura á aquel sitio verdaderamente escencial.

Estiéndense luego los jardines, formando alamedas pintorescas, preciosos laberintos, y embalsamados cuadros de flores, perdiéndose sus enarenadas calles á lo lejos, que forman, al cruzarse unas con otras, tupida red de espaciosos y magníficos paseos.

Poblando estos jardines, se construirá un tranvia eléctrico, un ferro-carril americano, cafés, panoramas y establecimientos típicos españoles, que han de prestarle animación y vida; y es de suponer que esta primera Exposición Universal que celebrará España, esté á la altura del pueblo que en un tiempo no veía ponerse el sol en sus dominios, y de la ciudad que, así como es la primera de las españolas en importancia fabril y comercial, va á serlo en realizar el gigantesco plan de esta Exposición.

El palacio de la industria, cuya orientación conoce usted ya por mis anteriores cartas, adelanta rápidamente bajo la hábil dirección de los arquitectos señores Gustá y Domenech: el artístico palacio de Bellas Artes, que encerrará en su magnífico salón, de fiestas y conciertos, el colosal

órgano de Amezua, dirigido por el señor Font; la galería de máquinas, obra del señor Casademunt; la galería de Agricultura, y el pabellón de Ciencias, proyecto del señor Falqués; el no menos notable de arco triunfal, que decorará la entrada por el salón de San Juan, perteneciente al señor Vilaseca; el puente del Ferro-carril y Sección Marítima, dirigida por el señor Buigas Munrabá; el Café Restaurant ideado por el señor Domenech y Muntaner, y todas las obras, en fin, que para la Exposición se construyen, adelantan, con vertiginosa rapidez: no obstante hace días viénesse hablando de una casa constructora española, que ofrece al Ayuntamiento terminar las obras de la Exposición para el 8 de Abril, dando garantía en metálico de cumplir sus compromisos.

Me parece que el Ayuntamiento, la Junta Ejecutiva, y en su caso el Consejo general, examinarán muy despacio estas proposiciones, que á primera vista tienen el aspecto de un *infundio*, como diría el señor Abascal.

La Comisión ejecutiva y la Junta saben que las obras se terminarán en el plazo convenido, sin necesidad de que se sacrifique en aras del patriotismo ninguna casa española ni extranjera. Y hasta por hoy, quedando en volver sobre este asunto, si la abnegación de los que quieren sacrificarse lo traen á cuenta.

La huelga, como indicaba á usted en el comienzo de esta carta, puede darse por terminada.

Ayer se presentó ante el señor Gobernador civil una comisión del gremio de cerrajeros, para manifestarle que la huelga de este oficio había terminado, y que las cosas continuarían en el mismo ser y estado que antes; y otra de los gremios de carpinteros y albañiles, para decirle, que sin perjuicio de continuar las negociaciones con los contratistas, daban tambien por terminada la huelga.

No se retiraron, sin embargo, mas que despues de dar al señor Antunez las mas espresivas gracias por el interés que había demostrado en este asunto.

Nada mas por hoy, y me repito suyo afmo. s. s. q. b. s. m.,

El Corresponsal.

## Seccion oficial.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

El primer día de Enero inmediato celebrará solemnemente todo el órbe católico el quincuagésimo aniversario del Jubileo sacerdotal de Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, en muestra de respetuosa adhesión al Pontificado.

Asociándose con júbilo la corporación municipal que presido á tan fausto acontecimiento, ha acordado entre otras cosas

iluminar el exterior de las Casas Consistoriales en la noche del 31 del corriente mes, así como exornarlas con colgaduras al siguiente día 1.º del inmediato aniversario de aquella religiosa festividad; y al publicarlo, me prometo de la cultura de este vecindario que de igual modo demostrará en ocasión tan solemne sus sentimientos católicos nunca desmentidos.

Córdoba 29 de Diciembre de 1887.—  
J. R. Sanchez.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Con el presidente del Consejo de ministros conferenciaron ayer tarde los ministros de la Guerra y Ultramar, y el Sr. Gamazo.

Como estos dos últimos permanecieran durante bastante tiempo en el despacho del Sr. Sagasta, se atribuyó á esta conferencia alguna importancia.

—A consecuencia de la copiosa nevada de ayer, el rio Manzanares experimentó una regular crecida.

—Don José Perez Martinón, director de un periódico libre-pensador de Alicante, ha abjurado sus errores, sometiéndose á la autoridad de la Iglesia.

—Los republicanos deseosos de la conciliación, se muestran muy esperanzados con las bases de un arreglo que están redactando los orgánicos; pero sin conocerlas, ya las rechazan los pactistas, los posibilistas y los salmeronianos. Solamente los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla creen que esas bases podrán conseguir la inteligencia que se pretende para un fin común entre las fracciones republicanas todas.

—Se dijo anoche que el gobierno había recibido noticias poco tranquilizadoras de Puerto-Rico, pues parece que en la capital se observaba cierta agitación y alarma, que algunos llegaban á suponer se había traducido en hechos. La circunstancia de haber estado por la tarde en la Presidencia, conferenciando con el señor Sagasta, y en muy corto intervalo de tiempo, los ministros de la Guerra y de Ultramar, daba cierta verosimilitud á la noticia, que no nos fué posible confirmar aunque lo procuramos.

—Podemos asegurar que es completamente inexacto cuanto se diga, hoy por hoy, de la actitud política del Sr. Celleruelo, de lo que dirá en su discurso al hablar del Mensaje, y de los propósitos que sobre tal asunto se atribuyen al señor Castelar.

—Los que opinan que la mayoría del Senado no es tan compacta ni tan numerosa como aseguran los que la conocen, olvidan que jamás un gobierno liberal ha tenido una mayoría semejante en la votación del Mensaje, como la alcanzada por

el gobierno actual; y que nunca con tanta razón, como se ha visto, pudo confiar en ella el jefe del gobierno; pues ni ha necesitado llamar á los generales senadores con mando ni á los altos diplomáticos, porque no necesitaba mayor número de votos, ni ha querido el Sr. Sagasta, por igual motivo, cubrir las vacantes que existen hace bastante tiempo.

—Dice *La Epoca*:

“No entramos ni salimos en esta cuestión, que en verdad poco nos interesa; pero no deja de ser singular que solo los nombres de los señores Alonso Martínez, Gonzalez, Gullón y Becerra sean indiscutibles, y los siete candidatos restantes, que á estas horas serán ya veinticuatro, no tengan esa fortuna.”

Cierto es que los demócratas no se avienen con la pretensión que van á sufrir sus amigos como algunos centralistas no están conformes en que se jubile al señor Alonso Martínez llevándole á la Cámara alta. Pero es porque están en el secreto.”

—En *El Resumen* leemos:

“El oficio se va poniendo en estas Navidades trabajosillo, especialmente para los que tenemos la obligación de reflejar á diario lo que se dice ó ocurre en el mundo de la política.”

Hoy es uno de esos días en que resultan estériles por completo cuantos esfuerzos uno haga en demanda de noticias é impresiones. Ni sucede nada, ni se dice nada, ni se murmura de nada.”

—De *El Diario Español*:

“A los ministros, y más especialmente al señor Sagasta, les ha causado cierto escozor que en una fiesta, de carácter íntimo y puramente amistoso, haya reunido nuestro querido jefe, el general Lopez Dominguez, á cierto número de generales y brigadieres del ejército, invitándoles á su mesa, entre otros muchos amigos suyos de procedencia civil.”

—Dice *La Correspondencia*:

“No es cierta la suposición recogida por *El Liberal*, referente á una conferencia, que no se celebró, entre los señores Sagasta y Martos, a propósito de las vacantes de senadores vitalicios, ni mucho menos que se hablase del marqués de Cayo del Rey y del barón de Benifayó para ocupar una de las vacantes.

Sobre este asunto hace mucho tiempo que no se ha hablado nada que haga presumir quienes sean, además de los cuatro ex-ministros cuyos nombres hemos publicado, los otros candidatos que completan la combinación pendiente.”

—Los periódicos comentan las órdenes que han circulado para que regresen las fuerzas que por vía de observación fueron enviadas á las plazas del Estrecho.

—Con objeto de proceder á la elección de la nueva junta directiva para el año próximo, se reunieron ayer, previamente convocados, los socios del círculo conser-

vador bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo.

A las cinco de la tarde comenzó la sesión, procediéndose acto continuo á la elección, resultando reelegida la junta anterior con las siguientes variantes:

Vicepresidentes: los señores marqueses del Pozo de la Merced y de Pozo Rubio, y vocales los señores marqués de Goicorrotea, Ruiz, Betegón; duque de Vistahermosa, conde de Estéban Collantes y Fernandez Gomez.

Antes de terminar el acto, el Sr. Cánovas del Castillo pronunció un breve discurso, marcando las líneas generales que la minoría conservadora del Congreso ha de seguir, en un todo conforme con la observada por la del Senado, durante la discusión del Mensaje, defendiendo frente á los principios liberales del gobierno los escritos en la bandera del partido conservador.

El Sr. Cánovas terminó su ligera peroración encareciendo la necesidad de combatir, censurar y hasta rechazar todos aquellos actos que envuelvan injusticia ó inmoralidad.

Con objeto de ordenar y preparar los trabajos de la futura campaña conservadora en el Congreso, conferenciaron esta tarde los Sres. Cánovas y Villaverde.

—Se dice que el Sr. Martos está verdaderamente empeñado en que de las tres vacantes de senadores vitalicios que aún no están definitivamente adjudicadas, sean dos para sus amigos los Sres. Fernandez de las Cuevas y marqués de Cayo del Rey.

Y se añade que habiéndole hecho observaciones el Sr. Sagasta sobre la imposibilidad de complacerle proponiendo á sus amigos para la senaduría vitalicia, contestó el Sr. Martos que era para él cuestión de suma importancia, pues tenía comprometida su palabra con aquellos.

—Los que tienen solicitados turnos en contra del mensaje, califican de caprichosa la distribución que entre los representantes de las diversas agrupaciones de la Cámara hizo ayer un colega; pues dicen que el órden en que han de hablar será resultado de un acuerdo de los jefes de las minorías con el presidente de la Cámara.

—Reunida en una de las secciones del Congreso la comisión que entiende en la proposición de ley sobre ingreso y ascenso en los empleos públicos, se acordó que cada uno de sus individuos tome á su cargo consultar á los jefes de su respectivo partido, á fin de conocer su opinión respecto al proyecto, y que á ser posible, se cuente con la mayor suma de voluntades para su mejor éxito.

Hasta que se sepa que los jefes de los partidos han sido consultados, no volverá á reunirse la comisión.

—Durante el mes de Enero próximo, la junta de aranceles y valoraciones recibirá todas las indicaciones, noticias y da-

— 180 —

Algunos días despues de la llegada de Alizia, Mad. Pauli la dijo.

—Cuando naciste, hija mia, eras la mas rica heredera de Florencia; tu padre tenia suntuosos palacios y magníficos castillos; tu madre era mas rica aún que tu padre. Al presente, hija mia, no tienes nada.

Alizia apretó dulcemente la mano de su madre contra su corazón.

—¿Qué falta nos hace la fortuna? la dijo. Me amais y yo os amo... trabajaré para las dos.

Madama Pauli quiso sonreirse; pero su rostro, pálido por la enfermedad, espresaba una tristeza amarga y profunda.

—¿Quién sabe si estaremos juntas mucho tiempo! murmuró. Estoy muy débil... mis recuerdos me asesinan. ¡Oh! ¡hija mia, hija mia! añadió con los ojos llenos de lágrimas: ¡cuánta felicidad alrededor de tu cuna! ¡Tu hermana mayor, mi pobre ángel, había muerto ya! Viniste al mundo despues de largos años de frialdad y de tristeza, como una

— 177 —

daba esas citas? ¿De quién recibia esas cartas?

La habitación de la directora tenia vistas á la calle de Warenes. En vez de responder, su mirada se dirigió, voluntariamente ó no, hácia la casa de enfrente.

Desde una ventana de esta casa, el desgraciado vizconde de Saint-Omer, que no tenia noticia del matrimonio de Clotilde, y que aguardaba su vuelta, lanzaba lánguidas ojeadas al jardin del colegio.

Un rayo de luz hirió la imaginación de Marcial.

Le hemos visto tranquilo hasta la frialdad en su gabinete de magistrado; pero habian trascurrido ocho años desde estos sucesos. En la época de que hablamos, Marcial Aubert era un joven arrebatado é impetuoso.

Lanzóse como un rayo fuera del cuarto de su tia, y atravesó la calle de un salto.

Entró en casa del vizconde de Saint-Omer en el momento en que su cólera llegaba al último estremo.

23

— 55 —

á la religión cristiana; mas yo, Virgen soberana, que á la fé mis cantos niño, con puro y santo cariño hoy, al ensalzar tu gloria, he recordado la historia que aprendí cuando era niño.

Si al través del tiempo vario en aciago, negro día, me lleva la suerte impia lejos de tu Santuario, al ascender al calvario que tope, artero, iracundo, á mi paso ponga el mundo, yo siempre con dulce calma llevaré dentro del alma tu nombre en gracias fecundo.

Rafael Vaquero y Jimenez.

tos que se le comuniquen para fijar los valores oficiales de las mercaderías importadas y exportadas por España durante el corriente año.

### Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 28 de Diciembre de 1887.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

El día ofrece pocos asuntos de que tratar, pues son ya pocos los inocentes de oficio, aunque no faltan algunos sin patente que tratan de llenar su cometido con la confección de bolas de menor consistencia que las que forman los niños con la nieve que en abundante cantidad cubriera ayer esta villa del oso y el madroño.

Como nuestra política es bastante deleznable, las noticias que respecto á ella dan los cándidos á que hago referencia tienen multitud de cambiantes, según que la atmósfera pueda influir en su ánimo; así es que ya se inclinan un día hácia la situación para decir es potentísima, ó ya se levantan mal humorados y por todos lados encuentran escollos para ella, difíciles de salvar aún por hombres tan peritos y prácticos como don Práxedes.

El solo anuncio de que los conservadores han acordado arrear su oposición, y combatir lo mismo las reformas militares que las políticas, y sobre todo cualquiera alteración en los presupuestos que no tienda á rebajar la tributación, les hace decir que por este camino las simpatías del país productor irán acentuándose en favor del señor Cánovas y sus amigos, y aún que algunos diputados de la mayoría, especialmente los rurales, influenciados por sus electores se pondrán de su parte, dificultando de tal manera la marcha del gobierno, que se vea obligado á abandonar las esferas oficiales.

Como si los pueblos no supieran ya que una cosa es predicar y otra vender trigo estando tan acostumbrados á oír halagadoras peroraciones que les hacen concebir esperanzas é ilusiones, que desaparecen cuanto los que las exponen se encumbran, o protesto de que la marcha gubernamental hace preciso meditar mucho lo que fuera de las esferas oficiales aparece perfectamente llano.

Por otra parte, el jefe del actual gabinete, comunicativo hasta el extremo con todo el mundo, debe estar poseído de las necesidades que se sienten, y seguramente hará toda clase de sacrificios para satisfacerlas en lo posible, siquiera para dejar buen nombre de su no corta dominación, pues de otro modo necesitaría largo tiempo para rehabilitarse en la oposición cuando se haga necesario un cambio por las necesidades de la política.

A esto sin duda obedece su afán de estrechar las filas del partido liberal, pues natural es quiera verlo unido al presentar cierta clase de proyectos que den buena muestra de su deseo de satisfacer las justas manifestaciones de la opinión procurando conservar la ponderación de fuerzas y la completa fusión de los de la derecha y la izquierda.

¿Quién será capaz de combatirle, y arrostrar el descrédito, si propone, como se asegura, la nivelación verdad de los presupuestos, rebajando la tributación por territorial?

Podrá, si, pedirle más de lo que ofrez-

ca, y aún exigirle que, á pesar de los tratados, proteja más de lo que pueda la industria, la agricultura y el comercio; pero haga lo que factible sea, exponiendo con sinceridad las causas á que obedezca no llevar á cabo cuanto se solicita, y esté seguro de que con verdadera decisión ha de alcanzar mucho en bien del país y de su buen nombre.

Los huelgistas de Barcelona parecen dispuestos á transigir y rebajar sus exigencias, y por esto se cree que no tardará en solucionarse el conflicto pendiente entre ellos y sus patronos.

Ayer se satisfizo el gran premio de la Lotería de Navidad, cuyos poseedores han destinado 8.000 duros á objetos benéficos.

Se ha desmentido en serio que se encuentre molestado el señor Martos por la designación de nombres para senadores vitalicios, y se dice con visos de fundamento que uno de los agraciados será su amigo el señor Fernandez de las Cuevas.

Corresponsal.

## Variedades.

### APUNTES DE MI TIERRA

A MI QUERIDO COMPAÑERO...

Pues que te empeñas con insistencia en que mueva la pluma y me dedicas frases que te agradeceré siempre, voy á probar si puedo presentarte un cuadro de esta privilegiada tierra, dotada por la Naturaleza, con raras escepciones, por los dones del vivificante sol que desde magnífico trono celeste irradia en este suelo andaluz.

La taberna de Córdoba, por su tinte especialmente clásico, es el asunto que me sirve de tema en las presentes líneas.

Esta clase de establecimientos, en los que se rinde tributo al mitológico Baco, no puede confundirse con otra, por su carácter típico y perspectiva agradable.

¿Quién no conoce la taberna de Córdoba, con sus limpios mostradores, sus vasos siempre transparentes, sus botellas en correcta formación invadiendo los estantes, que constituyen una verdadera exposición de los ricos productos de Montilla, los Zapateros, los Moriles y otros puntos especialmente vitícolas de nuestra provincia?

¿Quién no ha visto al tabernero afanoso desde las primeras horas de la mañana mostrando su blanca camisa, dedicado con esmero al esquisito aseo del establecimiento que le está confiado?

Basta de flores.  
Penetremos en el interior.  
Por todas partes se observan cuadros de variadas dimensiones, representando diferentes suertes del toro.

En la clásica tierra madre de los primeros diestros que hoy se conocen, esto nada tiene de extraño.

Aquí y allí porción de sillas de pesado castaño y blancas mesas, constituyen el mobiliario.

Sobre las puertas de entrada de cada una de las habitaciones, hay un pabellón ó cortina color grana. Este es un detalle de cajón y de gran importancia, sin el cual la taberna no tiene todo su carácter.

Ninguna de las casas en que se hallan instalados estos establecimientos carece de patio de grandes proporciones, que da

luz y vida á las piezas destinadas al servicio del público.

Desde el amanecer, varias botellas se hallan colocadas sobre el mostrador.

Aquellas contienen líquidos variados, apropiados para matar el gusanillo, que á veces muere despues que el consumidor trasiega una azumbre.

Unas dos horas suelen invertirse en estos despilfarros alcohólicos, si no viene luego el empalme. Entonces tenemos mona segura y de términos fatales á veces.

—Convíteme osté, al señó y á tos los presentes—dice de vez en cuando una voz ahogada por el cadáver del gusanillo, cuyo dueño apenas puede tenerse de pié. Este resulta mas tarde un *barbican* de los que se caen de cara.

Una calma casi inalterable se observa en aquellos *templos*, que algunos califican como principio de otros vicios, durante el resto del día.

Por la noche ya es otra cosa. Allí todo es ruido y confusión, y la alegría y franqueza hija de la buena amistad, con raras escepciones, se observa por todas partes.

—Manuel, vengan dos medios.  
—Pa mi dos *chicuelas* del género.  
—Yo, dos *chiquitos* de á dieciseis.  
—Yo, una media del fuerte.  
—Echosté vino hasta que *jaga caló, cachito é gloria*.

—Manuel, la cuenta.  
—Apunta, que otro día pagaré.  
—Hasta mañana.  
—Le doy una *puñalá* al que me tosa.  
—A la calle.—¡Guardia! á ver este tío, que nos vá á buscar una perdición.

—Antonoooo. Dos raciones de pescada, aceitunas, vino bueno y la guitarra.

La dependencia del establecimiento corre de un lado para otro llevando en brillantes bateas porción de vasos con el dorado líquido; el encargado, sin perder de vista á los que salen y entran para evitar *fugas de marchantes*, no deja de la mano la pizarra, en la que con una barra de yeso anota las cifras para más tarde hacer la liquidación y pasar los guarismos al libro mayor, si no se verifica el ingreso en efectivo metálico.

En el mostrador sufre los efectos un *barbican* de estómago caído, al que rotozan los líquidos que bebió en grande abundancia, y con palabra difícil, por mor de que la lengua se enreda, pide *la otra*, sin tener ya un lugar que pueda recibir el líquido, y probablemente sin una *pieza*, esperando á que el tabernero le tome por un brazo y lo ponga en el arroyo.

Junto á él comparte un *señorito* de *cartulina*, que á primera hora entró por el postigo de los aficionados vergonzantes, y ya le importa un comino que lo vean.

En las bandas situadas en el despacho, varios *zudiadanos*, vaso en mano, discuten si ó es no conveniente echar á los perros la morcilla, y se ocupan con calor de la política europea, y mientras cada cual pasa el rato en el trasiego, de mosto, creyendo que no llegará el día, se presenta en escena un *junera* de doble calibre, que, sin reparar en los escalones de la puerta, dá un *tréspeis* y llama con la cabeza en el mostrador. Entónces suele aguarse la fiesta y todos los concurrentes toman parte en el incidente, que ha venido á turbar la paz y relativa tranquilidad que se disfrutaba, no solo en el establecimiento, sino también en el inmediato vecindario, víctima oficial de cuanto á las altas horas de la noche ocurre en la calle.

A última hora toma el asunto otro cá-

—Aquí una *mona llorona*; más allá otro escupiéndolo por un colmillo y deseando *meter la pata*; allí otro con la cara colorada como un madroño, resultado de las *luceras* que chupó, y cuando el rubicundo Febo comienza á bañar con sus luminosos rayos las altas torres de la ciudad, véese marchar á aquellos con paso precipitado hácia su domicilio, sin un cuarto, convertidos en corambres y con señales *compungidas* de arrepentimiento, aunque al otro día se repita la función.

M. Martínez Alguacil.

## Gacetillas.

—**Demostración.**—En su lugar oportuno damos cabida á un edicto de la Alcaldía, referente á las públicas manifestaciones de adhesión que la Excelentísima Corporación municipal tiene dispuestas para la noche de mañana y siguiente día, en que se conmemora el quinquagésimo aniversario de la primera Misa del Santo Padre.

—**Sigue el diluvio.**—Los chaparrones se suceden sin tregua; el agua cae á cántaros; el vecindario camina por las calles con el lodo hasta la barba; sopla el viento con gran fuerza; oyense truenos en el inmenso espacio; algunos duermen con el paraguas abierto para librarse de las *goteras*; el rey de los astros sigue oculto, y las diez de la mañana parece que son las once de la noche, gracias á la oscuridad en que estamos envueltos. Los arroyos, que parecen rios, invaden la planta baja de los edificios, especialmente en la calle del Caño, obstruido desde remota fecha. A medida que baja el agua sube el Guadalquivir, aumentando notablemente su caudal ordinario, y ayer seguía lloviendo.

—**El vigia.**—La lluvia sigue abundante, y continúa en sus trece, ayudando á bien morir—al año de ochenta y siete.

—**En suspenso.**—A causa de ofrecer inconvenientes la conducción á esta capital de los novillos que habian de lidiarse en nuestra plaza el próximo día de Reyes, es probable no tenga efecto dicha corrida.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 28 del corriente.—Central 609 pesetas 33 céntimos. Puente, 59'11.—Pretorio, 323'10.—San Sebastián, 167'07.—Victoria, 146'03.—Matadero, 1657'77.—De las 2962 pesetas 41 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 1467'35.—A la provincia y Municipio, 1467'40.—Adicionadas, 27'66.

—**Composiciones.**—Se está imprimiendo una colección de "Poesías Religiosas," que en unión de otros trabajos literarios dedica nuestro dignísimo Prelado á Su Santidad, con motivo del Jubileo Sacerdotal de nuestro sábio y santo Pontífice.

—**Folleto.**—Terminando en el presente número las "Poesías coleccionadas con motivo del Jubileo Sacerdotal de Su Santidad el Papa Leon XIII," volvemos á reanudar la novela que veníamos publicando con el título de "Alizia Pauli."

—**Tu cariño.**—Ya todo me es igual, nada ambiciono,—cuando sé que soy dueño de tu alma, y cuando á todas horas, que eres mía—me dicen, con tus lábios tus miradas.—Ya no persigo, como en días tristes,—á el ángel seductor de la esperanza,—y mis ojos, abriéndose á la dicha,

—dejan de derramar copiosas lágrimas.—En la luz de tus ojos seductores,—todo mi ser y mi ilusión se baña,—y absorto contemplando tu hermosura,—te bendigo mil veces, prenda amada,—y una eterna, florida primavera,—presta á mi corazón dulce fragancia.—Que tu eres para mí sueño bendito—que goces y placeres me regala,—la sangre que circula por mis venas,—el sacro fuego que mi pecho inflama,—el altar donde doblo mi rodilla,—la pasión que se aviva y no se acaba,—y la virgen de amor, por quien deliro,—cuyo inmenso cariño solo iguala—al que tuve, mi bien, el que aún conservo,—á la memoria de mi madre amada.

—**Censo de población.**—Debemos recordar que los que de cualquiera manera dificulten ó se nieguen á la mejor formación del que se ha de llevar á cabo en la noche del sábado al domingo, incurrirán en responsabilidad, según las leyes, y que por el ministerio de la Gobernación se han circulado las órdenes convenientes para que se les imponga la penalidad á que se hagan acreedores.

—**Más sobre lo mismo.**—Como á parte del público se le ocurren dificultades respecto á la forma de llenar las cédulas de inscripción, esperamos que los funcionarios que intervienen en las operaciones del censo, estudien concienzudamente la instrucción de 20 de Septiembre para llevarla á efecto, é ilustren á sus convecinos sobre la manera de llenar las cédulas de familia ó de colectividad en los diferentes casos.

—**Reparación.**—El lunes se adquirieron en subasta en las casas consistoriales de esta capital 660 metros cúbicos de piedra para reparación de los caminos de la ronda.

—**El Guadalquivir.**—En las primeras horas de la tarde de anteyer abandonaron precipitadamente sus faenas los operarios de los molinos de Martos y los situados por bajo del Puente, en razón al gran aumento que sufrió el Guadalquivir sobre su nivel ordinario. El río siguió creciendo en altura, y ayer por la mañana el aspecto que presentaba era ya imponente. Así es que fueron invadidos por las aguas algunos caminos vecinales, entre ellos el de la ronda que, inmediato al molino de Hierro, conduce á la Alameda del Corregidor, inundada también en una gran extensión. A última hora sufrió nuevo aumento, temiéndose penetren las aguas en el barrio del Espíritu Santo por el sitio de las Peñas de San Julian.

—**Subasta.**—El 7 de Enero se subasta ante el señor Gobernador y alcaldes de Lucena y Baena la conducción diaria del correo entre la oficinas del ramo de dichas dos poblaciones.

—**Efemérides.**—Hoy.—1254.—Dotación de la fiesta de la Espada por don Alfonso X.—1803.—Tratado de paz entre los ingleses invasores de la India y el rajah de Verat.—1812.—Prusia y Rusia abandonan la alianza con Francia.—1870.—Llega á Cartagena el duque de Aosta, electo rey de España.

—**Efectos timbrados.**—Como hemos dicho, mañana, en la noche quedarán retirados de la circulación y venta pública los efectos timbrados que á continuación se expresan: Papel timbrado; idem oficio tribunales; idem venta pública; idem pagares de bienes nacionales; idem de pagos al Estado; timbres móviles de las doce clases; idem especiales móviles de diez, veinte y cinco y cincuenta céntimos. Los

## Al Glorioso Arcángel San Rafael,

INCITO CUSTODIO DE CÓRDOBA.

SONETO.

Mensajero de paz, nuncio del Cielo,  
Ministro del Señor Dios uno y trino,  
Que velar por el hombre es tu destino,  
Que velar por el hombre es tu destino,  
Dulce amparo prestándole y consuelo;  
Tú eres refugio en su aflicción y duelo,  
Fiel custodio del náuta y peregrino,  
De nuestros lares protector divino,  
Tutelar Paladón de nuestro suelo.  
Córdoba campar sobre cien torres  
Tu excelsa imágen vé gallarda y bella,  
Siendo de gracias celestial tesoro;  
Tú con tu auxilio sin cesar la acorres,  
Y orgullosa se ostenta de ser ella  
La ciudad de los ángeles de oro.

Amador Jover y Sans.

## En honor de los insignes mártires,

PATRONOS DE CÓRDOBA,

SAN ACISLDO Y SANTA VICTORIA.

SONETO.

De heroica fortaleza maravilla,  
Colosos de la fé, nobles cristianos,  
Que arrojando el furor de los tiranos  
Entregásteis el cuello á la cuchilla;  
En dura muerte que al verdugo hu-  
(milla)  
Vuestra sangre correr visteis ufanos,  
Que aún destilan los campos turdetanos  
Y fué de nuevos mártires semilla.  
Loór eterno á esos hijos de este suelo,  
Constelación brillante que tachona  
De la triunfante Iglesia el puro cielo;  
Ellos, rota la cárcel que aprisiona  
Y al alma impide remontar su vuelo,  
A ceñir fueron inmortal corona.

Amador Jover y Sans.

— 178 —

No cambiaron esplicaciones de ningún género.

Marcial queria solo una cosa: matar á ese hombre que le habia robado su felicidad.

El vizconde respondió, á fe mia, con bastante valor. Conviniéron en el sitio y hora en que debía tener lugar su cita al siguiente día.

El duelo debía ser á muerte.

Al otro día, solo Marcial acudió á la cita: el vizconde era cornisionista, habia reflexionado durante la noche, y para no privar á la casa en que estaba empleado de su habilidad en el desempeño de los negocios que confiaba á su cuidado, habia tomado la diligencia al amanecer, renunciando al duelo y á su título y vizcondado de Saint-Omer.

Imposible, pues, era ya el saber ni explicar, ni averiguar nada de lo que le habian dicho.

Tenia que contentarse con lo que sabia.

El carácter de Marcial cambió. Hizose sombrío, desconfiado; pero en vez

— 179 —

de huir la compañía de sus jóvenes amigos, lanzóse con los brazos abiertos en medio de la orgía, del desórden y del desenfreno.

Mad. Duplessir estaba contenta, porque á contar desde este día no volvió jamás á oírle pronunciar el nombre de Alizia Pauli.

En su nueva soledad, el pensamiento de Alizia se dividía entre Marcial y Clotilde.

No habia visto á ninguno de los dos al tiempo de marchar. Solo habia oído el adios de sus burlonas compañeras.

Alizia tal vez no comprendía entonces toda la estensión de su sacrificio. Cuando pensaba en Marcial, se decia: ¡Me ama, y sabrá encontrarme!

Cuando pensaba en Clotilde, una hermosa sonrisa aparecía entre la nube de tristeza que cubria su rostro.

—¡Es dichosa! se decia.

Madama Pauli vivía en una encantadora casa de campo en el camino de Orleans.

indicados efectos, excepción hecha del papel oficio de tribunales, se canjean por otros precisamente de las mismas clases y precios, en la forma siguiente: En los pueblos de esta provincia se efectuará el canje en el estanco, si no hubiere más que uno en la localidad, y en el que designe el administrador subalterno ó el administrador de contribuciones y rentas en sus respectivos distritos donde hubiere más de uno. A fin de que pueda averiguarse la procedencia de los efectos que se presentan al canje, es indispensable que, respecto al papel timbrado, se haga constar al lado izquierdo de cada pliego la clase, número, fecha y autoridad que haya expedido la cédula personal del interesado que lo presente, quien firmará dicha nota en cada pliego, estampándose después el sello de la expendedoría que verifique el canje, ó en su defecto la firma y rúbrica del encargado de la misma. Los timbres sueltos han de presentarse pegados en pliegos ó medios pliegos de papel, llenando iguales requisitos que el papel timbrado. El canje de los efectos que obren en poder de particulares ó corporaciones se efectuará en los pueblos durante todos los días del mes de Enero próximo, de sol á sol, incluso los festivos. En esta capital se verificará también durante todos los días del mes de Enero. La admisión al canje tendrá lugar siempre que los efectos no presenten señales evidentes de falsificación, ó que por su excesiva cantidad infundan sospechas de ilegítima procedencia.

**Ingresos.**—Los autorizados en el presupuesto provincial de Córdoba para el año económico corriente ascienden á 1.824.312'46 pesetas, por los capítulos siguientes: por Repartimiento 1.082.651'98; Instrucción pública 162.366'81; Beneficencia 154.196'92, y Extraordinarios 425.096 y 75.

**Real decreto.**—En el periódico oficial del Gobierno se reprodujo anteaer, subsanado el error de copia de que adolecía, el expedido por el Ministerio de Fomento ordenando se provean en turno de concurso, anunciándolas previamente á traslación, varias cátedras de Institutos, y entre ellas la de Latín y Castellano vacante en el de Córdoba.

**Efectos.**—Las comunicaciones, especialmente las telegráficas, se verifican estos días con retraso notable, á causa del fuerte temporal de aguas y nieve que se siente, en Andalucía y Extremadura sobre todo.

**A los mineros.**—Se ha publicado un decreto excluyendo de los cupos de consumos la sal que se aplica á la industria minera, que se cobrará directamente por la Administración.

**Peregrinación.**—Según noticias de Roma, es probable que hoy sean recibidos por Su Santidad el Papa León XIII los españoles que han hecho la peregrinación á la Ciudad Eterna, para saludarle con motivo á la celebración del Jubileo Sacerdotal, y presentarle las ofrendas de la religiosidad del pueblo mariano.

**Giro mítico.**—Desde el domingo quedará establecido entre la Península y Tángier, estando á cargo en este último puesto del Consulado General Español.

**Efectos del temporal.**—El comandante del puesto de la guardia civil en Alcolea comunicó ayer por telégrafo al señor Gobernador civil de la provincia que las aguas del Guadalquivir habían inundado el arroyo de Guadalbarbo, habiendo arrastrado una barca de grandes dimensiones, propiedad del Excmo. señor Conde de Torres-Cabrera.

**Estorbos.**—Continúan en la calle de Gutiérrez de los Ríos, á las horas de mayor circulación, las caballerías que entorpecen el libre tránsito del público. Ayer un transeunte anduvo á empujones con el burro de un panadero, y esto lo presencié con la sonrisa en los labios una guardia municipal, que galantemente cedió la acera al cuadrúpedo. Hay cosas que no tienen paso.

**Operaciones.**—Hoy saldrán los comisionados para llevar á cabo las del censo de población en las fincas rurales de este término, y seguramente necesitarán de grande actividad y decidida fuerza de voluntad para llevar á cabo su cometido concienzudamente, teniendo en cuenta el estado de los caminos, como consecuencia del rudo temporal que se viene sufriendo. Creemos por esta causa que sus servicios, verdaderamente extraordinarios, serán tenidos en cuenta por las autoridades.

**Gastos.**—Ascienden los que para el presupuesto de esta provincia, correspondiente al actual año económico, han sido autorizados, á la suma de 1.824.312'46 pesetas, igual á la de ingresos, para atender á los siguientes capítulos: para Administración provincial, 148.614; Servicios

generales 45450; Obras obligatorias 4000; Cargas 37.591'65; Instrucción pública 310.764'52; Beneficencia 764.424'04; Corrección pública 18.450'25; Imprevistos 20.000; Carreteras 316.569; Obras diversas 10.000, y Otros gastos 148.449.

**Correo.**—El de Sevilla y puertos llegó ayer á esta capital con muy notable retraso.

**Junta.**—La de instrucción pública de esta provincia ha nombrado una comisión para que informe acerca de los estremos de una circular de la Dirección para la mejor forma de pago de las atenciones de primera enseñanza.

**Diputado.**—El de esta circunscripción nuestro distinguido amigo señor don Santos Isasa, llegó anteaer á Córdoba, hospedándose en la Fonda Suiza. Solo algunas horas pensaba detenerse en esta capital.

**Denuncia.**—El arrendador de la huerta de Frias la ha presentado á los agentes de la autoridad, lamentándose de que una manada de cabras le destruyó anteaer cuanto encontró al paso.

**Incomunicación.**—La ha habido estos días en algunas casas, calles y aún barrios, con motivo de las pertinaces lluvias. Lo hemos dicho varias veces: hace falta en Córdoba la habilitación de ciertas cloacas como la de la calle de Jesús María, y mientras tanto la preparación de borriquetes que habiliten por ahora el tránsito.

**Arqueo.**—En el hecho el 25 de Noviembre en la caja especial de primera enseñanza, resultaron de existencia pesetas 119.585.

**En la milicia.**—Ha sido destinado al depósito de esta capital el capitán don José Domínguez Dorado.

**Viaje.**—Ha salido para Ouenca nuestro estimado amigo y compañero en la prensa local señor don Juan Castro y Valero.

**Reglamento.**—El martes publicó el periódico oficial de esta provincia el reglamento para los sorteos de la lotería por el sistema de irradiación.

**En el arresto.**—Gracias á Dios que he despertado de mi borrachera: he tenido un sueño horrible.—¿Qué has soñado?—Que estaba en una isla, y nada hay para mí más cruel que verme cercado de agua pura.

**Plácemes.**—Se los enviamos al antiguo periodista, hoy diputado á Cortes, señor don Eduardo Vincenti, defensor de la proposición votada por el Congreso para que se rebaje el 50 por 100 en los telegramas que se dirigen á la prensa periódica.

**Cosas del tiempo.**—Anteaer se desplomó una parte de la pared foral de una casa, situada en la calle de Barriónuevo. Según el parecer del guardia municipal número 19, que ha puesto el suceso en conocimiento de la Alcaldía, el resto de ella seguirá en breve la misma suerte.

**Edicto.**—Por uno del juzgado de la derecha de esta capital se llama á Manuel Fernández Muñoz, contra el que se procede por hurto de caballerías de un vecino de Castro del Río.

**Detenido.**—Por el guardia municipal número 30 lo fué anteaer un individuo, natural de Benamejil, que hizo en un establecimiento de bebidas el consumo de una peseta y cincuenta y cuatro céntimos, sin que saldara la cuenta por falta de metales.

**Gobierno.**—Se dice que en el civil de Barcelona reemplazará á nuestro distinguido amigo el señor don Luis Antunez el que lo es actualmente de Granada señor don Eugenio Selles, ignorándose quien ocupará el puesto de este en la capital andaluza. Seguramente al cesar en el mando de la ciudad condal el señor Antunez, se llevará las simpatías de la industriosa segunda población de España, como las llevó de Córdoba, donde su nombre es respetado y querido de todas las clases, por el celo é imparcialidad que demostró durante su estancia al frente de la administración de la provincia.

**¿Servirá de ejemplo?**—Para que vivan prevenidos los cosecheros de frutos consignados á los mercados extranjeros contra las malas artes de que algunos consignatarios se valen, refiere un colega gandiesen que en Londres se ha dado el caso de haberse vendido á mayor precio una clase de pasa inferior y á menos otra superior, de la misma clase y procedencia. Lo más notable ha sido lo que ha pasado á un negociante, á quien el consignatario de Londres avisaba que la fruta se había vendido á muy bajo precio por haber llegado averiada. El negociante tomó el tren, se dirigió á Londres, visitó el mercado, y se encontró con que sus marcas no se habían vendido. Retiró en el acto todo lo que había consignado, vendió

por sí propio y obtuvo precios triplicados á aquellos que se le habían anunciado. Este hecho debe servir de ejemplo á los interesados.

**Pensamiento.**—El primer disgusto grave que experimentamos en la vida lo sentimos el primer día que dejamos el hogar paterno.

**Sección minera.**—Se ha declarado caducada la concesión de las minas de cobre "Nueva Tarsi," "Rafaelillo," y "El Tesoro," todas del término de Villanueva del Rey.

**Cantar.**—Anda, vé, y dile á tu madre—que no me juzgue con mal:—que si ella te quiere mucho—te quiero yo mucho más.

**Fondos municipales.**—La cuenta del trimestre anterior de los de Carcabuey contiene como cargo 4.629 pesetas y 99 céntimos, y como data 3.993 y 79. La de los de Conquista 2.411 y 66 y 2381 y 54, respectivamente.

**La verdad en su lugar.**—Hemos procurado informarnos, por conducto autorizado, á qué obedecía la suspensión ordenada por el señor Gobernador civil de esta provincia de las reuniones que venía celebrando en Lucena la Sociedad titulada "Liga de contribuyentes," y de ello resulta que se ha ajustado á lo terminantemente dispuesto por la disposición transitoria de la Ley de asociaciones de 30 de Junio del corriente año, y por el artículo 3.º de la misma Ley, toda vez que aquella Sociedad había dejado de cumplir lo preceptuado en el artículo 4.º, por lo cual aparece hallarse ilegalmente constituida. A esto es debido que antes de transcurrir 24 horas con posterioridad al acuerdo de suspensión, se diera conocimiento al Juzgado correspondiente. Carece por lo tanto de exactitud el telegrama publicado por uno de nuestros apreciables colegas madrileños; debiendo hacer constar que en este particular, como siempre, solo nos inspira un recto sentido de imparcialidad.

**Nombramientos.**—Se han aprobado los de maestros interinos de las escuelas de Fuente Tojar, Fuente Carreteras y Encinas Reales, y de la primera de Fuente Obejuna.

**Cuenta.**—La de fondos municipales de La Carlota respectiva al último trimestre, contiene como cargo 8.073 pesetas y 62 céntimos, y como data 7.687 y 82.

**Correspondencia.**—En Madrid se encuentra detenida desde el día 26, por falta de franqueo, una carta con sobre á don Pedro Murga, Fernan-nuñez.

**Vacante.**—En tal estado se halla la plaza de auxiliar de la primera escuela de niños de Baena, que debe anunciarse en concurso.

**Persecución.**—La hecha por la guardia civil ha concluido con el resto de la partida de ladrones que tenía alarmado al distrito de Huescar (Granada). José Nieto, desertor de Ceuta, ha sido capturado en Castillejos, y el conocido por *Canchise* se ha presentado en situación muy grave por las heridas que recibió en la lucha.

**Parricida.**—Por celos ha matado últimamente en Santiponce (Sevilla) Miguel Vega á puñaladas á su mujer, que estaba en cinta, y á la abuela de esta. El agresor ha sido preso.

**Cementerio.**—Uno católico municipal vá á construir en breve el Ayuntamiento de Jaen.

**Escursión.**—Vá á hacerla á Granada el señor Silvela (don Francisco) para presidir el certámen jurídico-nacional de la Academia de Legislación y Jurisprudencia.

**Superior.**—El del monasterio de Ubrique gestiona la concesión del edificio de Capuchinos de Málaga para fundar un convento de religiosos, donde establecerá un colegio de niños pobres.

**Colegio.**—En el de los jesuitas en el Puerto de Santa María ha habido algunas calenturas tifoideas, y los padres lo han avisado á las familias de los alumnos para que los retiren.

**Emigrados portugueses.**—A petición del señor cónsul general de Portugal en Cádiz, se han dado órdenes para que no se permita allí el embarque á Ultramar de los súbditos de aquella nación, que carezcan del oportuno pesaporte consular.

**Matriculados.**—Lo han sido en la Universidad de Sevilla durante Setiembre 404 alumnos de Derecho, 271 de Filosofía y Letras, 85 en la escuela de Medicina y Cirujía, 99 de Ciencias y 12 del Notariado.

**Artilleros.**—Pasado mañana saldrán de la Coruña para Cádiz 30 artilleros de mar aprobados en la última convocatoria.

**Coincidencia notable.**—El Papa León XIII nació el día de San Simplicio, Papa (2 de Marzo). Fué ordenado el de San Silvestre, Papa (31 de Diciembre). Y fué elevado al pontificado el de San León II, Papa (20 de Febrero).

**Asamblea.**—La de maestros se reunirá la noche del martes en Madrid para tratar de la reorganización de la asociación general del profesorado español de primera enseñanza.

**Naviero.** El señor marqués de Campo trata de organizar una nueva línea de navegación en los puertos del Atlántico de la América Central, para su enlace con la que tiene actualmente establecida en el mar del Sur. Al efecto parece ha encargado á Inglaterra la adquisición de nuevos buques.

**En el café ayer.**—¡Vaya un modo de llover, caballeros! Vengo de la calle, donde he visto gran multitud de establecimientos nuevos.—¿De qué son?—De baños de piés.

**Extractos de diferentes publicaciones.**—“Restaura la salud perdida limpiando los humores, vivificando el sistema y estirpando en él todo vestigio de Sífilis Escrófula, Reumatismo y demas enfermedades que reconocen su origen en la impureza de la sangre.—¿Qué?—La Zarparrilla de Bristol.”

“Cuando el virus de la sífilis ha penetrado en la sangre y se muestra exteriormente por úlceras ó erupciones desagradables á la vista, lo único que puede neutralizarlo y extirparlo es la Zarparrilla de Bristol.”

“Todas las enfermedades de carácter escrofuloso ó de impureza de la sangre, no importa de cuanto tiempo daten, pueden curarse con el uso de la Zarparrilla, auxiliada con las Píldoras de Bristol.”

Al por mayor, señores Vicente Ferrer y compañía, plaza Moncada, Barcelona. 48

**Desde la Cátedra.**—N. S. Salvador, 19 de 1878. Señores Lanman y Kemp. Nueva York.—Muy señores míos: Tengo el gusto de participar á Vds. que en mi práctica profesional he tenido muchas veces que hacer uso de algunas de las especialidades preparadas en el acreditado establecimiento de Vds. dándome muy buenos resultados el Aceite de Hígado de Bacalao y el Pectoral de Anacahuita en las enfermedades pulmonares, desde las más simples hasta las más graves, puesto que su empleo me ha hecho alcanzar curas completas, ó por lo menos alivios muy positivos. Igual éxito he obtenido en el tratamiento del reumatismo y de la sífilis constitucional con el uso de la Zarparrilla de Bristol, y en el de las afecciones hepáticas con el empleo de sus Píldoras Vegetales.

Al comunicar á Vds. los buenos efectos que me ha dado el oportuno empleo de sus medicamentos especiales, tengo la honra de firmarme de Vds. atento servidor, Nicolas Tigerino, Doctor en Medicina y Cirujía y Rector de la Universidad Central de San Salvador, C. A.

Al por mayor, señores Vicente Ferrer y compañía, plaza Moncada, Barcelona. 64

## Boletín religioso.

**SANTO DE HOY.**—La Traslación de Santiago, apóstol, y San Sabino, obispo y mártir.—Mañana, San Silvestre, papa y confesor.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy, en la Iglesia de San Pedro de Alcántara, por un bienhechor, en sufragio de los difuntos de su intención.

Séptimo día de novena al Nacimiento del Niño Jesús, en la ermita de Consolación, á las oraciones, cantándose villancicos.

Los días festivos hasta Reyes, habrá misa de Aguinaldo á las siete y media.

Sexto día de novena al Niño Jesús, en la Iglesia de los Dolores, al toque de oraciones.

Se cantarán por las hermanas del Hospital villancicos, acompañados de instrumentos pastoriles.

En la Iglesia de los Padres de Gracia se expondrá S. D. M. los días 30 y 31 del corriente, y 1.º de Enero, celebrándose el solemne triduo ordenado por nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado para ganar el Santo Jubileo con motivo de las Bodas de oro de Su Santidad, y en referidos días habrá sermón á las cuatro y media de la tarde.

Séptimo día de novena al niño Jesús, con villancicos cantados, en la Iglesia Parroquial de Santa María Magdalena, á las oraciones, continuando en los

días sucesivos hasta terminar en las tres tardes del solemne Triduo ordenado por Nuestro Venerable Prelado para ganar la indulgencia concedida por S. S. á los que se asocien en espíritu á la Peregrinación que en estos mismos días visitará á Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII con motivo del Jubileo Sacerdotal.

En la Iglesia de San Hipólito estará S. D. M. Manifiesto hoy y mañana, en sufragio del alma del Sr. D. José Boza, costeado por su señora viuda doña Dolores Castillejo.

El día de Año nuevo y el de Reyes, habrá Misa solemne de Agnus-Do, á las 12 de la mañana, en el Santuario de Ntra. Señora de la Fuensanta.

Solemne triduo que, en conformidad con lo dispuesto por el Excmo. é Ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, se celebrará en la Real Iglesia de San Hipólito con motivo del Jubileo Sacerdotal de Su Santidad León XIII.

En los días 30 y 31 del presente mes, por la mañana, á las ocho, se cantará una Misa solemne, en el día 1.º de Enero, á las ocho y media; en este se tendrá la Comunión general de los congregantes del Sagrado Corazón de Jesús y de los demás fieles, para ganar la indulgencia. Por la tarde, á las cuatro y media, se rezará la estación al Santísimo y el Santo Rosario con la Letanía cantada, siguiéndose el sermón y terminando con la bendición y reserva.

El 31 por la tarde será el ejercicio de acción de gracias por conclusión de año, con asistencia del Excmo. é Ilmo. señor Obispo.

Segundo día de solemne novena al Nacimiento del Niño Jesús, en la Iglesia del convento de religiosas del Cister, con Rosario cantado, Misterios, Villancicos, Letanía y Salve, á las oraciones.

Sexto día de novena al Nacimiento del niño Jesús en la Iglesia del convento de religiosas Capuchinas, á las oraciones, cantándose villancicos, y tocándose instrumentos pastoriles.

Los asociados á la Corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de las Tribulaciones, en San Juan.

Décimo aniversario del fallecimiento del señor don Mariano Ferrer é Iruña y su hijo don de su esposa la señora doña Clara Merino y Pulido (q. e. p. d.)

Todas las misas que se celebren el día 2 de Enero, desde las siete y media de la mañana en adelante, en la Iglesia Parroquial del Ángel San Miguel, por los Sres. Sacerdotes que se han designado, serán aplicadas en sufragio del alma de dichos señores.

Sus hijos llegán á sus padres y amigos los encomiendan á Dios Nuestro Señor.

## Espectáculos.

### GRAN TEATRO.

Función para hoy (8.º de abono). El drama en diez actos, *El jorobado*.—A las ocho. Entrada al paraíso 2 reales.

### BOLSA DE MADRID.

Cotización del 28 de Diciembre.

Consolidado interior, 66'90  
Amortizable, 83'95  
Billetes hipotecarios de Cuba 98'30  
Acciones del Banco, 419'00.

### FERRO-CARRILES.

#### DE CÓRDOBA Á ECILJA Y MARCHENA.

Hay un tron de viajeros (mixto) que conduce el correo. Sale de Córdoba á las 1,36 de la mañana; llega á Ecija las 4,16, y á Marchena á las 5,54. Sale de Marchena á las 8,27 de la noche, llega á Ecija á las 10,6, sale á las 10,12 y llega á Córdoba á las 12,37.

Precios de Córdoba á Ecija: Primera clase, pesetas 6,96.—Segunda, 5,22.—Tercera 3,17.

A Marchena: Primera, 12,53.—Segunda, 9,39.—Tercera, 5,70.

#### DE SEVILLA A CORDOBA.

Habrán dos trenes diarios. El primer tren que conduce el correo, sale de Sevilla á las 10 y 26 de la mañana y llega á Córdoba á las 2 y 6 de la tarde.

El segundo sale de Sevilla á las 8 y 50 de la noche y llega á Córdoba á las 1 y 45 de la mañana (mixto).

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Salud a todos devuelta sin medicina ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, de la Bevalenta arábica.

Cuarenta años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flatos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pío IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castiestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor doctor católico drástico Wurzer, etc.

Copiamos de la Gaceta Médica de Londres un extracto de la relación de señor Dr. Routh, médico en jefe de hospital de los Samaritanos para los hombres y las niñas. «LA REVALENTA ARÁBIGA contiene los mismos principios nutritivos que la leche humana y es de más fácil digestión. La he empleado con el mejor éxito para muchos niños que padecían de consunción y que han recobrado la salud.»

Núm. 80.016.—El señor Doctor Bueke, profesor de medicina en la Universidad de Marburgo (Alemania), escribe a Gaceta Clínica de Berlín: «En la Revista de la Rev. Leona Du Barry con un éxito verdaderamente maravilloso en un caso de tiple de atofia y vómito continuo que se había atacado un niño de cuatro meses de edad, resistiendo a toda medicina. El vómito se acabó casi inmediatamente, y después de un uso exclusivo de esta harina durante seis semanas, el niño recobró la salud mas perfecta. Tuve un éxito semejante en todas mis experiencias sucesivas con esta harina, en la que he llo cuatro veces el nutrimiento de la carne.—8 de Abril, de 1872»

Cura num 69,924.—«Soisson (Francia), 10 de enero 1868. En la aldea ed donde resido parte del año se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía decir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible; en fin, todos esperaban el fin de esta larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarle tomara la Revalenta de Barry. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiera y no padece casi nada.—DE CHASELLES, condesa de Gourgues.»

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs. Depósitos, en casa de los mejores boticarios y ultramarinos del país. «DU BARRY y Compañía, (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, Rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores hijos de don José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad: D. Francisco de Avilés, Farmacéutico, cuesta de Lu. Ján, don Ramon Alonso, Ultramarinos, calle de Altaos.17.»

Compra de ganado vacuno.—Los señores ganaderos, labradores, hortelanos, lagareros y marchantes de reses que quieran venderlas, siendo sacrificadas en el Matadero de Córdoba; don Joaquin Delgado y Carrasco la compra por kilos, para el abasto de su expenduría a precios convencionales, siendo su pago al contado. Debiendo advertir a dichos señores que no admite reses flacas ni dolientes por ningún precio. s4-2

Venta.—La persona que desee quedarse con los despojos de las reses que compra don Joaquin Delgado para su expenduría, puede entenderse con dicho señor, para tratarlos a precios convencionales, pagándolos al contado. En las mismas condiciones vende los menudos de los cerdos. s4-2

Venta.—Se hace de una gran estantería, que puede utilizarse para archivo ó establecimiento, y de una pesbrera para dos caballos, ambas cosas en muy buen estado. Para verlas, calle de San Fernando 110. s8-2

Desde el día primero de Enero próximo, y en el puesto número 80 de la Plaza Nueva de Abastos de don José Sanchez Muñoz, se expenden por don Joaquin Delgado y Carrasco, a precios convencionales, carnes de vaca, cerdo y otros efectos. s4-2

Desde el día se arrienda un local separado de la casa Alameda de los Tejares, esquina al paseo de la Victoria. Puede servir para establecimiento ó casa particular. En la misma informarán. s10-6

Se arrienda la casa número 14 calle de la Encarnación, y se hace almoneda en la misma desde el día de varios efectos. s4-3

Arrendamiento.—Se hace desde el día de la casa número 21 calle Comedias. Para verla y tratarla, calle Juan de Mena 3. s4-2

Se vende una cama inglesa de matrimonio, con buen colchón de muelles, en la calle Leiva Aguilar número 11, bajo. s4-2

Tabla de Jubileo

Se hallan de venta en los despachos del DIARIO DE CORDOBA, Letrados, 16 y 18, y San Fernando número 34.

En la tarde del día 23 se extravió una perra pachona, mosqueada en blanco y canela, orejas canela clara, y lleva collar. La persona que la haya encontrado ó sepa su paradero, y se sirva avisar a la calle Gutiérrez de los Rios número 49, será gratificada. s4-3

Venta ó arrendamiento.—Se hace de dos pedazos de olivar pequeños y un buen pedazo raso, sitos al pago de los Arenales, término de la Rambla; y de otro pedazo de olivar cerca de Montemayor, al pago de San José. Para tratar de todo ello, en renta ó venta, pueden avistarse con su dueño, calle del Caño núm. 47. s4-4

Se arrienda hasta San Juan próximo la casa calle de Armas número 20. En la de San Fernando 135 darán razón. s5-5



De omnibus chocolati classibus, illa RR. PP. Sancti Benedicti, vera est ac precipua.

Los exquisitos chocolates de los RR. PP. Benedictinos no tienen rival. Elaborados por un sistema especial que hasta hoy es un secreto, puede afirmarse son el mejor, más nutritivo y agradable de los almorsados.

Basta probarlos una sola vez, para darles la preferencia sobre todas las clases conocidas.

En cada paquete se acompañan instrucciones en latín y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos todas las poblaciones de España, a la precio de 2, 2 50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y svanilla.

EN CORDOBA, Sres. Cruz hijos y Giménez, Librería 19, don Pedro Doronsoro, calle Paraiso y don Antonio Carrasco, Ayuntamiento 10. 3

A LOS AGRICULTORES

Rejas de arar á 12 reales, antes á 16. En el almacén de hierros de los señores Baquera y Tejón,

Puerta del Rincón Córdoba



Soberano remedio para la rápida curación de las afecciones del pecho, catarras, mal de garganta, bronquitis, resfriados, reumatismo, de los reumatismos, dolores lumbagos, etc. 20 años el mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo, recomendado por los mejores médicos de Paris.

Depósito en todas las farmacias.—Paris 31 rue de Seine.

FILIPINAS GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS NACIONALES Y EXTRANJEROS DE JUAN DE AZON ARCO REAL 19 FRENTE A LA DE LETRADOS CORDOBA

Bajas en balance á beneficio del público Primera seccion

Indianas á real. Madapolanes y telas blancas á 1 1/2, 2, 2 1/2 y 3. Toquillas de lana á 4, 5, 6, 8 y 12 rs. una. Tartanas á 2 rs., y doble ancho á 5. Yutes anchos á 6, 7, 8, 10 y 12 rs. Medias de lana de colores en todos tamaños. Camisetas y calcetines de lana y algodón en todos tamaños y precios. Trajes de punto para niños. Gran surtido de corsés en todos tamaños y precios. Pañuelos de lana en capucha desde 30 rs uno.

Segunda seccion Lanas doble ancho para trages de señoras desde 6 rs. Abrigos de paño para señoras á 50 rs. uno. Chaquetillas de punto á 30 y 50 rs. Faldas de fieltro á 15, 24 y 30 rs. una. Felpas para adornos á 20 y 24 rs. Terciopelos listados á 40 rs. Felpas anchas para abrigos de señora á 40 y 50 rs. Mangos de pieles de ífitimas.

Tercera seccion Pantalones para trages de hombre desde 16 rs. en adelante. Cortes de pantalón de 35 y 40 rs. uno. Corbatas á 4, 5, 6, 7, 8 y 10 rs. una. Chalecos de Bayona de 15 rs. en adelante.

Cuarta seccion ALFOMBRAS De cordelillo á 2, 3, 4, 5 y 6 rs. De fieltro á 8, 9, 10 y 12 rs. Moquetas 10, 12, 14 y 16 rs.

NOTA Esta casa hace tiempo que viene suprimiendo las ventas al fiado, y por este caus puede vender á precios muy ventajosos

CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL. PREMIADOS CON MEDALLA DE MÉRITO en la Exposicion de Viena de 1873. ÚNICA MEDALLA OTORGADA Á ESPAÑA EN EL RAMO DE CAFÉS. CINCO CLASES DE CAFÉS MOLIDOS. DEPOSITO GENERAL: calle Mayor, 18 y 20. SUCURSAL: Montero, 8. MADRID

LAS MÁQUINAS PARA COSER DE LA COMPANIA FABRIL SINGER

SON INUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

Prueba esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominándolas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por ciertos industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fábrica de La Compañia Fabril Singer, que estampamos á continuación:



Llamamos la atención del público sobre las nuevas máquinas denominadas LANZADERA OSCILANTE, con las que pueden hacerse primorosos trabajos, siendo por esto mismo, así como por la sencillez de su mecanismo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS Á 2'50 PTS. SEMANALES 10 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba CALLE AYUNTAMIENTO 10

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO. Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, zca día ó vnares, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, seburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas. Energico y seguro como es, para corregir este padecimiento, es inofensivo cuando la enfermedad reconoce por causa una alteración de los tejidos de aquellos órganos, la tífera ó el cáncer. Para mayores datos dirigirse al autor. Depósitos.—Señal: farmacia El Globo, Córdoba; farmacia del doctor Merin, y de don Francisco Avilés, y en las principales farmacias de España. Precio 24 rs.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK. Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos. Contra la FALTA DE APETITO, el ESTREÑIMIENTO, la ACQUECA, las VAJIDOS, las CONGESTIONES, etc. Dosis ordinaria: 1, 2 ó 3 GRANOS.—NOTICIA EN CAJAS. Exigir los VERDADEROS en CAJAS AZULES envueltas en rotulo de 4 COLORES Y EL SELLO AZUL DE LA UNION DE LOS FABRICANTES PARIS, Farmacia LEROY, y principales Farmacias.

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antihéptica, anti-escrofulosa, antisifilitica y «muy reconyuyente». Es la «única» agua que produce los saludables resultados que todos concen, pues su uso general y constante durante «treinta y tres años» así lo demuestran. No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que a ha «imitado» para que el público la confunda con aquella. En competencia LA MARGARITA con «todas» las similares ó que pretenden producir iguales y aun «mejores resultados», fué declarada la «primera» en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea:

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distincion no ha conseguido otra alguna «anterior», ni «de ahora». Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que La Margarita de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los mas poderosos purgantes, y las únicas que contienen carbonato ferroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de La Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades, herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo estómago mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde dan datos y explicaciones. En el último año mas de dos millones de purgas.

AGUAS DE VILLAHARTA ACÍDULO-FERRUGINOSAS, BICARBONATADO-ALCALINAS, ÚNICAS CONTRA LA DIABETES SACARINA DISPEPSIA Y OTRAS ENFERMEDADES

Propiedad y dirección de Don Elias Cervelló Dirección telegráfica: Cervelló — Córdoba. DEPOSITO GENERAL: CONCEPCION, NUMERO 20.

Hay botellas de cuarto y medio á 0'75 de peseta; de la mitad á 0'50, y de la cuarta parte á 0'45 de peseta. Se remiten á todo el mundo. Se llenan con sifón y quedan sin aire instantáneamente. Se abonan los cascos vacíos. Advertimos que hay falsificaciones. Administrador en Villaharta, don Juan Moreta. Exigir en la etiqueta la firma del propietario.

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO



Preparado por LANMAN y KEMP. Dato: é inalterable remedio para la curacion de todas las enfermedades de los pulmones y del PECTORAL DE ANACAFUTA. Usado con perseverancia en un caso de estas enfermedades apropiadas en muchos casos de GONORRUEA Y TERRE.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO PASTILLAS Y POLVOS PATERSON con BISMUTO Y MAGNESIA. Recomendado contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos. Exigir en el rotulo el firma de J. FAYARD, ABOG. ESPECIAL. Farmacéutico en PARIS.

LABZAPARRILLA de Bristol

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. El remedio mas pronto y seguro para la curacion de Llagas Inveteradas, Erupciones malignas, Escrofulas, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades procedentes de impuridades de la sangre y los humores. Nunca fallan en sus efectos si se usa el tiempo suficiente. De venta en todas las Boticas y Droguerías.

Academia para Piano, Solfeo, Canto y Armonia.—La In establecido en su casa, calle del Cister número 1, el profesor don Manuel Molina, dando también lecciones á domicilio, á precios módicos. s4-8 Se venden pavos superiores en la calle Juan Rufo núm. 8. s4-8 En la noche del 16 al 17 del actual se extravió un caballo, propiedad de don Gregorio Sanchez, de la estación de la Alhondiguilla, casa del Parralajo. Dicho caballo estaba con seis años, y tiene las señas siguientes: cano, entrepelo de rata, de seis cuartas, poco más ó menos, 7 años de edad y herradura de las cuatro patas. La persona que sepa su paradero se servirá avisar á don Santos Hernández, Espartería 12. s4-4 A la persona que se le haya extraviado un porta-monedas que contiene dos papeletas de la Oficina Central del Monte de Piedad y un pañuelo con dinero, puede reclamarlo dando las oportunas señas, en la sacristía de la parroquia de San Francisco, al sacristán mayor de la misma. s4-1